



Casa abierta al tiempo

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA
Unidad Xochimilco

SÍN TE SIS INFORMATIVA

RESUMEN SEMANAL DE NOTICIAS

Del 7 al 14 de febrero de 2025

CONTACTO CON MEDIOS
UCIII@CORREO.XOC.UAM.MX



UAM EN LOS MEDIOS

07-02-2025

Política.Expansion.mx

<https://politica.expansion.mx/mexico/2025/02/07/deportaciones-podria-tener-mas-consumidores-de-fentanilo>

Autor: Dulce Soto

México, con riesgo de recibir usuarios de fentanilo deportados a frontera

La dura política de Estados Unidos contra la migración y el tráfico de fentanilo dibuja un escenario más complicado para México.

El país recibirá a más personas deportadas y algunas de ellas llegarán ya con consumo de fentanilo, pero México carece de capacidad para brindarles tratamiento y atención integral, advierten expertas.

Hay incertidumbre sobre los efectos futuros. Pero, coinciden, es casi imposible erradicar el tráfico de fentanilo. En parte, porque es una droga que se trafica a menores volúmenes, fácil de cruzar en bolsas pequeñas, expone Angélica Ospina, investigadora en la UAM Xochimilco.

Y en segundo lugar, porque parece que no hay voluntad de combatir el lavado de dinero que genera ni fortalecer los mecanismos para rastrear el dinero, agrega.

Experta en políticas de drogas y violencia criminal, Ospina explica que todavía no hay información suficiente para sostener que los grupos criminales ampliarán el mercado de fentanilo en México ante el cierre de la frontera. Pero considera que es un riesgo latente.

Notas relacionadas

Periódico El Momento. <https://periodicoelmomento.com/mexico-en-riesgo-de-recibir-deportados-con-consumo-de-fentanilo-sin-capacidad-de-atencion/>

Diario Marca. <https://www.diariomarca.com.mx/2025/02/mexico-con-riesgo-de-recibir-usuarios-de-fentanilo-deportados-a-la-frontera/>

07-02-2025

ElHeraldodeChihuahua.com.mx

<https://oem.com.mx/elheraldodechihuahua/cultura/invitan-a-participar-en-el-diplomado-virtual-en-mediacion-lectora-2025-21576658>

Autor: Rafael Ochoa

¿Te gusta leer? Invitan a participar en el diplomado virtual en Mediación Lectora 2025

La Secretaría de Cultura invita a la ciudadanía a participar en el diplomado en Mediación Lectora 2025, el cual será impartido de manera virtual por el Fondo de Cultura Económica, con validez oficial a través de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco (UAM-X).

El objetivo de este curso especializado es formar a personas voluntarias en mediación lectora y fomentar la creación de espacios de lectura, conversación y reflexión en torno a los libros, además se proporcionarán herramientas críticas y creativas para la generación de grupos interesados en el diálogo literario, permitiendo con ello a los participantes integrarse al Programa Nacional Salas de Lectura.

Se busca que los mediadores sean personas entusiastas que, de manera voluntaria, destinen parte de su tiempo a promover la lectura como una actividad placentera. Asimismo, deberán brindar acompañamiento a las comunidades en la exploración y diálogo alrededor de la palabra escrita y la oralidad.

Notas relacionadas

El Heraldo de Saltillo. <https://elheraldodesaltillo.mx/2025/02/10/abre-cultura-coahuila-convocatoria-para-diplomado-en-mediacion-lectora/>

Voces de mi región. <https://www.vocesdemiregion.com/2025/02/11/invita-cultura-a-participar-en-el-diplomado-virtual-en-mediacion-lectora-2025/>

Página 8. <https://pagina8.com.mx/invita-cultura-a-participar-en-el-diplomado-virtual-en-mediacion-lectora-2025/>

El Demócrata Coahuila. <https://democratacoahuila.com/2025/02/10/abre-cultura-coahuila-convocatoria-para-diplomado-en-mediacion-lectora/>

Gobierno de Coahuila. <https://coahuila.gob.mx/noticias/index/abre-cultura-coahuila-convocatoria-para-diplomado-en-mediacion-lectora-10-02-25>

Del 7 al 14 de febrero de 2025

Viernes 14 de febrero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



07-02-2025

GeneracionUniversitaria.com.mx

<https://www.generacionuniversitaria.com.mx/campus/como-descargar-la-guia-de-la-uam/>

Autora: Alondra Bravo

¿Cómo descargar la guía de la UAM?

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) ya comenzó su registro para el examen de admisión a la licenciatura. Si te interesa ingresar, la guía de la UAM es el primer paso para prepararte, y tenerla a la mano puede marcar la diferencia entre un buen puntaje y uno excelente.

En primer lugar, cabe aclarar que la guía de la UAM tiene cuatro ediciones diferentes, las cuales se clasifican en las divisiones académicas iniciales de la universidad:

Ciencias Básicas e Ingeniería.

Ciencias Sociales y Humanidades.

Ciencias Biológicas y de la Salud.

Ciencias y Artes para el Diseño.

Para adquirir alguna guía de estudio, no es necesario realizar un registro o ya haber pagado el examen de ingreso. Puedes descargar estos materiales en la página de Admisión UAM, específicamente en este enlace: https://admision.uam.mx/adm_guias.html

Si prefieres la versión impresa, puedes conseguirla por 20 pesos en alguno de los puntos de venta de la UAM:

Librería Unidad Azcapotzalco, abierta de lunes a viernes desde las 10:30 hasta las 14:00 y de 15:00 a 17:30 horas.

Librería Unidad Cuajimalpa, abierta de lunes a viernes desde las 10:00 hasta las 17:00 horas.

Librería Unidad Iztapalapa, abierta de lunes a viernes desde las 10:00 hasta las 14:00 y de 15:00 a 17:00 horas.

Librería Unidad Xochimilco, abierta de lunes a viernes desde las 9:00 hasta las 20:00 horas.

Librería Juan Pablos, abierta de martes a sábado desde las 07:30 hasta las 15:30 horas.

Librería José Vasconcelos, abierta de lunes a viernes desde las 10:00 hasta las 20:00 horas.

Caja de la Unidad Lerma, abierta de lunes a viernes desde las 10:00 hasta las 15:00 y de 16:00 a 17:00 horas.

Notas relacionadas

TikTok. https://www.tiktok.com/@el_profeluis/video/7467996979113561349

08-02-2025

RadioFormula.com.mx

<https://www.radioformula.com.mx/estilo-de-vida/2025/2/8/estos-son-los-sitios-con-el-aire-mas-cochino-de-la-cdmx-851588.html>

Autora: Miriam Meza

Estos son los sitios con el aire más “cochino” de la CDMX

La temporada de calor está por comenzar y con ella, las posibles contingencias ambientales debido al aumento de concentración de ozono.

Según expertos, las concentraciones de ozono pueden variar dependiendo del viento y la temperatura por lo que en algunas zonas la calidad de aire es peor que en otras.

En la Ciudad de México, las zonas con calidad del aire más desfavorable son en el centro y sur de la Zona Metropolitana en:

Cuajimalpa, Benito Juárez, Pedregal, UAM Iztapalapa.

Mientras que los límites normados de protección a la salud se superan con más frecuencia en las estaciones:

UAM Xochimilco, Benito Juárez, Santa Fe, Miguel Hidalgo, Pedregal, UAM Iztapalapa, Milpa Alta, Iztacalco

Del 7 al 14 de febrero de 2025

Viernes 14 de febrero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



08-02-2025

RevistaNosotros.com.mx

<https://revistanosotros.com.mx/2025/02/08/historico-festival-de-ciencia-tecnologia-creatividad-e-innovacion-en-tlahuac/>

‘Histórico’, Festival de Ciencia, Tecnología, Creatividad e Innovación en Tláhuac

En el Gran Festival de la Ciencia, Tecnología, Creatividad e Innovación, los alumnos de nivel secundaria pudieron conocer las alternativas que tienen para continuar sus estudios de nivel medio superior, esto es, del bachillerato, con la posibilidad de cursar una carrera técnica, para que una vez que terminen puedan obtener un título de técnico y una cédula profesional, con una certificación avalada por las instituciones de educación superior como la UNAM, el Instituto Politécnico Nacional y la Universidad Autónoma Metropolitana, donde incluso, y si así lo desean, continúen con sus estudios superiores. Independientemente de mostrar a los alumnos de secundaria la oferta educativa de los CETIS que hay en Tláhuac, durante el día fueron aplicados test a quienes lo solicitaron, a fin de conocer su perfil y vocación y con base en los resultados, orientar al alumno en cuanto a su vocación por determinada carrera. «Con la ayuda de todos los maestros vamos a lograr que ustedes encuentren cuál es el camino idóneo para poder estudiar. Que nadie tenga en poco a nuestra juventud, podemos desde esta edad hacer muchas cosas, tomar muchas decisiones», subrayó la alcaldesa.

Notas relacionadas

CDMX Magazine. <https://cdmx.info/historico-el-gran-festival-de-la-ciencia-tecnologia-creatividad-e-innovacion-tlahuac-2025/>

Facebook.

https://www.facebook.com/watch/live/?ref=watch_permalink&v=1140467214343682

Los Reporteros. <https://losreporteros.mx/gran-festival-de-ciencia-y-tecnologia-en-tlahuac-impulsa-oportunidades-educativas-para-la-juventud/>

09-02-2025

Jornada.com.mx

<https://www.jornada.com.mx/2025/02/09/politica/008n1pol>

Autora: Carolina Gómez Mena

Denuncian foros en línea que legitiman, entre varones jóvenes, discursos de odio contra mujeres

Ante el avance e influencia de los feminismos, sobre todo en la última década, han surgido espacios, blogs y foros en línea creados por hombres en los que les enseñan a otros varones, sobre todo jóvenes, a perpetuar estereotipos de género, a legitimar la violencia y los discursos de odio contra las mujeres y a ejercer prácticas de acoso, plantea la antropóloga Teresa Díaz Torres, doctora en estudios feministas por la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Xochimilco (UAM-X).

Estos espacios virtuales forman parte de lo que se conoce como la manosfera, un anglicismo que une las palabras *man* y *sphere*, refiere Amalia Gaytán, profesora investigadora del departamento de sociología de la UAM Azcapotzalco, quien advierte que un término más acertado en español sería androsfera.

10-02-2025

SemMexico.mx

<https://semMexico.mx/sin-riesgo-para-la-salud-alimentos-derivados-del-maiz-mexicano/>

Sin riesgo para la salud, alimentos derivados del maíz mexicano

Los alimentos derivados del maíz que se consumen en México no representan ningún riesgo para la salud, aseguró la investigadora del Instituto de Biología de la UNAM, Ana Laura Wegier Briuolo.

Al participar en el conversatorio “El maíz transgénico en México: contexto actual y perspectivas del futuro”, organizado por el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la Universidad Nacional, enfatizó: “En este momento la diversidad del grano otorga certeza en la inocuidad de los alimentos que ingerimos en el país. Es algo que ha ocurrido desde hace muchos años y que debemos valorar”.

A su vez, Alma Piñeyro Nelson, investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, opinó que el fallo final “en ciertos aspectos nos pone en una condición de vulnerabilidad, complica el escenario de bioseguridad de México y, hasta cierto punto, sigue retando la soberanía mexicana para tomar decisiones en función de la salud de sus habitantes, sus maíces, agroecosistemas y ecosistemas naturales”.

Notas relacionadas

Al Momento. <https://almomento.mx/sin-riesgo-para-la-salud-alimentos-derivados-del-maiz-mexicano/>

DGCS UNAM. https://www.dgcs.unam.mx/boletin/bdboletin/2025_086.html

Primero Editores. <https://primeroeditores.com.mx/universidad/sin-riesgo-a-la-salud-alimentos-derivados-del-maiz-en-mexico/>

Del 7 al 14 de febrero de 2025

Viernes 14 de febrero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



11-02-2025

Boletines.uam.mx

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-064-2/>

La UAM, transformando hábitos para una vida mejor

Con un llamado a integrar hábitos saludables de manera cotidiana, el rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), José Antonio De los Reyes Heredia, inauguró Biosalud, un evento de tres días donde a través de conferencias, talleres y exposiciones; entre otras actividades, se busca reflexionar y mejorar la calidad de vida de los asistentes.

“Biosalud nos invita a reflexionar sobre el equilibrio entre el cuerpo y la mente, así como en la necesidad de integrar hábitos saludables en nuestra vida cotidiana”, expresó durante el acto realizado en el Centro Cultural de Unidad Xochimilco.

Por su parte, Francisco Javier Soria López, rector de la Unidad Xochimilco, señaló que se trata de una jornada muy enriquecedora donde “la comunidad universitaria tendrá la oportunidad de aprender, competir y conectar en un espacio único, donde habrá además rifas, actividades culturales y un rally deportivo que promueve la sana convivencia entre nuestro alumnado”.

11-02-2025

Boletines.uam.mx

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-065-2/>

La violencia, práctica sistémica causada por falta de empatía y observación de normas sociales

“La violencia es hoy una realidad encarnada en la práctica de todos los ciudadanos en una vida social pervertida, marcada por un conjunto de desigualdades reproducidas en una sociedad que nos hace perder el sentido de lo humano”, subrayó José Luis Cisneros, investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM).

Este fenómeno se comparte y se articula en un conjunto de prácticas cotidianas. El presente instituye una suerte de valores rotos y generadores de una falta de empatía. En el ejercicio cotidiano hay una evasión de normas sociales, las cuales dan lectura, significan y matizan la práctica en muchos aspectos que tocan la desigualdad, la marginación y la explotación de unos con los otros, refirió.

De esta manera “se va resignificando, se orienta, se introyecta y guía esa práctica hasta convertirla en un hábito, como lo define Pierre Bourdieu. En el camino se reconstruye el espacio social, donde este tipo de comportamiento tiene cabida como parte de un todo normalizado con el cual se convive en el día a día”, afirmó en entrevista el profesor del Departamento de Relaciones Sociales de la Unidad Xochimilco.

Notas relacionadas

Crónica de Oaxaca. <https://www.cronicadeoaxaca.com/la-violencia-practica-sistemica-causada-por-falta-de-empatia-y-observacion-de-normas-sociales/>

Debate. <https://www.debate.com.mx/sinaloa/culiacan/Todo-principe-puede-hacerse-sapo-y-volverse-una-pesadilla-advierten-sobre-la-violencia-generada-por-la-idealizacion-del-amor-20250213-0067.html>

Periodismo y Ambiente. <https://www.periodismoyambiente.com.mx/2025/02/13/la-violencia-en-el-noviazgo-se-perpetua-por-la-idealizacion-del-amor-romantico/>

11-02-2025

Boletines.uam.mx

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-061-2/>

FIL Minería, encuentra tu próxima gran lectura con la oferta de la UAM

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) llegará a la 46 FERIA Internacional del Libro del Palacio de Minería (FIL Minería), del 21 de febrero al 2 de marzo, con una oferta de más de 7,400 títulos y 200 novedades editoriales, así como 60 presentaciones que dan cuenta del vasto catálogo de la Dirección de Publicaciones y Promoción Editorial, tanto de la Rectoría General como de las cinco unidades académicas.

“FIL Minería es una de las ferias más importantes donde la Casa abierta al tiempo está presente a lo largo del año, tanto por la visibilidad que trae, como por ser una de las que más beneficios económicos aporta a la Universidad, ante las altas ventas registradas a lo largo del encuentro”, apuntó Yissel Arce Padrón, coordinadora general de Difusión de esta casa de estudios.

Detalló que nuevamente se ocupará el stand 100 ubicado en la planta baja con la misma identidad gráfica presentada en la pasada FIL Guadalajara bajo el lema: Faro de voces, lugar de encuentros, como un espacio que “irradia sabiduría y conocimiento del cual se aprende, comparte y construye”.

Notas relacionadas

El Sol de México. <https://oem.com.mx/elsoldemexico/cultura/la-fil-mineria-celebrara-su-46a-edicion-21549438>

12-02-2025

Boletines.uam.mx

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-066-2/>

La amistad bajo la lupa de normas sociales y roles de género

La amistad emerge como un recurso invaluable que se genera y distribuye de diferente manera según el género, la clase social y la ubicación geográfica, afirmó Carolina Peláez González, investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), quien sostiene que las normas y roles de género interviene en cómo se establecen y mantienen los amigos.

En entrevista, la doctora Peláez González señaló que estas alianzas trascienden las instituciones tradicionales y se consolidan como soportes emocionales; sin embargo, existe una notable diferencia en cómo se establecen estos vínculos entre mujeres, hombres y entre ambos géneros.

De acuerdo con la académica del Departamento de Relaciones Sociales de la Unidad Xochimilco, las normas de masculinidad y feminidad las “construimos de modo específico la unión entre mujeres, entre varones o entre una y otro”, lo cual en muchas ocasiones deviene en amor romántico.

12-02-2025

LaJornadaMorelos.mx

<https://www.lajornadamorelos.mx/opinion/el-obispo-rojo/>

Autor: Guillermo Peimbert

El Obispo rojo

Fuimos llegando desde las cuatro de la tarde, a pesar de que la función comenzaría una hora después. Nos había convocado el amigo Francesco Taboada a la presentación de su más reciente película en el Auditorio Teopanzolco, amenazándonos amablemente con su blanca ropa y gran sonrisa, que la función de ese día, no solo duraría tres horas, sino que probablemente no tendríamos otra oportunidad para verla completa, sin cortes y gratis.

El auditorio lleno, puso de manifiesto el gran interés que sigue despertando uno de los personajes más importantes y queridos del siglo XX, don Sergio Méndez Arceo. También pudimos enterarnos del famoso “caso Cuernavaca” definido como herético por la Inquisición medieval aún viva para entonces y de la historia de la Iglesia de Santa María de la Resurrección en Ahuacatlán, el psicoanálisis y Gregorio Lemercier, entre muchas otras cosas contadas. Igualmente pude conocer más datos del genial Iván Illich que los que nos contara nuestro entrañable amigo Jean Robert.

Poco fue lo que yo supe sobre esta historia de terror, hasta que en la Universidad Autónoma Metropolitana de Xochimilco muchos de mis profesores nos contaron el drama. Ellos mismos eran exiliados o sobrevivientes de las matanzas estudiantiles.

13-02-2025

Boletines.uam.mx

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-068-2/>

Universidad de Johannesburgo reconoce labor de investigadora de la UAM

Como un reconocimiento a su contribución a la Cátedra de Desarrollo Industrial que se imparte en la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad de Johannesburgo, Gabriela Dutrénit Bielous, investigadora de la de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), fue nombrada Profesora Visitante Distinguida por esa institución sudafricana.

La profesora del Departamento de Producción Económica en la Unidad Xochimilco de la Casa abierta al tiempo ha impulsado desde hace años el desarrollo de equipos multidisciplinares encargados del estudio de los procesos de construcción de capacidades tecnológicas, los patrones de vinculación entre la academia y el sector productivo, los sistemas nacionales de innovación y el diseño e implementación de políticas en ciencia, tecnología e innovación.

Notas relacionadas

Suplemento Campus. <https://suplementocampus.com/universidad-de-johannesburgo-reconoce-labor-de-investigadora-de-la-uam/>

13-02-2025

Boletines.uam.mx

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-069-2/>

La UAM refrenda su compromiso en materia de desarrollo sostenible

Ante la necesidad de hacer frente a la emergencia climática y la crisis ambiental que se vive en todo el planeta, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) desarrolló el Plan de Desarrollo Sostenible ante el Cambio Climático para el periodo 2022-2030, resultado de la reflexión conjunta entre especialistas de diversas disciplinas que forman parte de la Institución.

Este documento refrenda el compromiso de la Casa abierta al tiempo para impulsar y apoyar las medidas imprescindibles en materia de desarrollo sostenible, al otorgarle un papel central a diversas actividades universitarias para reducir las emisiones directas de Gases de Efecto Invernadero (GEI) y carbono negro.

La sede Xochimilco logró un avance de 70 por ciento en la sustitución de lámparas ahorradoras, la adecuación de diversos espacios para mejorar la iluminación natural y flujos de aire, y la red de paneles solares, con los que hasta inicios de 2024 se habían generado 42,000 kilowatts.

13-02-2025

Sintesis.com.mx

<https://sintesis.com.mx/tlaxcala/2025/02/13/murcielagos-importancia-tlaxcala/>

Los murciélagos y su importancia en Tlaxcala

Los murciélagos insectívoros son una parte integral de los ecosistemas de nuestro bello Estado. Estos pequeños mamíferos nocturnos desempeñan un papel crucial en el control de poblaciones de insectos, ayudando a mantener el equilibrio ecológico. En Tlaxcala, se han identificado varias especies de murciélagos insectívoros, cada una con características y hábitats específicos.

En nuestro Estado, se encuentran varias especies de murciélagos insectívoros, incluyendo el murciélago búho (*Eptesicus fuscus*), el murciélago de las cuevas (*Myotis velifer*), y el murciélago de alas peludas (*Euderma maculatum*). Estas especies se distribuyen en diferentes hábitats, desde bosques y selvas hasta áreas urbanas y agrícolas.

Uno de los proyectos más destacados es el Estudio de Murciélagos Insectívoros de Tlaxcala, que se lleva a cabo en colaboración con la Universidad Autónoma Metropolitana. Este estudio tiene como objetivo mapear la biodiversidad de los murciélagos insectívoros en la región y desarrollar estrategias de conservación efectivas.

13-02-2025

Boletines.uam.mx

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-070-2/>

Crean nuevas estrategias en la UAM para reducir exclusión en nivel medio superior

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) desarrolla proyectos de vinculación con la educación media superior, en particular a partir de un Esquema Específico de Admisión con el Colegio de Bachilleres para reducir la exclusión, promueve el acompañamiento desde el inicio de trayectorias del alumnado y la armonización de planes de estudio con carreras STEM (Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas), Humanidades y Artes, que serán fundamentales para seguir avanzando en el tema de la innovación educativa.

De ello dio cuenta José Antonio De los Reyes Heredia, rector general de esta casa de estudios, al participar como panelista en el Foro La educación, el corazón de la transformación, organizado por la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación de la Ciudad de México (SECTEI).

Pablo Enrique Yanes Rizo, titular de la SECTEI y quien encabezó el Foro, destacó la amplia trayectoria en el campo educativo de las y los ponentes entre los que también se encontraban Francisco Luciano Concheiro Bórquez, titular de la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México y Profesor Distinguido de la UAM.

Notas relacionadas

Suplemento Campus. <https://suplementocampus.com/crean-nuevas-estrategias-en-la-uam-para-reducir-exclusion-en-nivel-medio-superior/>

MVS Noticias. <https://mvsnoticias.com/nacional/2025/2/13/uam-trabaja-vinculacion-con-el-colegio-de-bachilleres-para-reducir-la-exclusion-678595.html>

13-02-2025

ElEconomista.com.mx

<https://www.economista.com.mx/empresas/radio-publica-cdmx-toca-10-millones-oyentes-imer-ipn-e-ibero-cabeza-20250213-746257.html>

Autor: Nicolás Lucas-Bartolo

Radio pública de CDMX toca los 10 millones de oyentes, con Imer, IPN e Ibero a la cabeza

La radio pública de la Ciudad de México marcó un hito en 2024, al alcanzar la marca de 10 millones 78,013 radioescuchas alcanzados promedio en todo el año, un 2.67% más oyentes frente al resultado de 2023 y en el conjunto de las quince emisoras de este corte que brindan cobertura a la región del Valle de México.

Los datos de estas emisoras de radio importan, porque sus concesiones de espectro se entregan mediante asignación directa y sobreviven en su mayor parte con dinero público, además de que tienen una función distinta a la radio comercial.

La estación de la Universidad Autónoma Metropolitana, “UAM Radio 94.1 FM”, descendió 0.68%, para ubicarse en 297,437 personas alcanzadas en el año y una participación en la radio pública del 2.95 por ciento.

Notas relacionadas

Radio Notas. <https://radionotas.com/2025/02/14/radio-publica-en-cdmx-sobrepasa-los-10-millones-de-oyentes-en-2024/>

14-02-2025

Boletines.uam.mx

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-073-2/>

La UAM está preparada para enfrentar los retos futuros de la enseñanza universitaria

Para cumplir con su importante responsabilidad social, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) debe reconocer a la docencia como una de sus funciones básicas, en un marco de interacción constante con la investigación y la preservación y difusión de la cultura, de acuerdo con el documento Construyendo el futuro. Los desafíos de la docencia en la UAM, el cual responde al objetivo de llevar a cabo una reflexión exhaustiva sobre los aspectos considerados cruciales para el futuro de la enseñanza en la Institución.

En la sesión número 555 del Colegio Académico de esta casa de estudios, se indicó que el antecedente de dicho texto fue la constitución en 2022, por parte del Rector General y los rectores de las Unidades académicas, de una comisión, coordinada por Rubicelia Vargas Fosada, académica del Departamento de Química de la sede Iztapalapa, para examinar, reflexionar y abordar los retos significativos que enfrenta la enseñanza universitaria, una función primordial claramente definida en la Ley Orgánica, así como generar propuestas para su avance y fortalecimiento.

La comisión encargada de elaborar este documento estuvo conformada por Rubicelia Vargas Fosada, Rafael Escarela Pérez, Javier Juan Froilán Martínez Pérez, Alejandra García Franco, Esther Morales Franco, Tiburcio Moreno Olivos, Mercedes Jatziri Gaitán González, Pablo César Hernández Cerritos, Luis Montaña Hirose, Óscar Enrique Hernández Razo, Rafaela Blanca Silva López, Angélica Buendía Espinosa, Jaell Durán Herrera y Marisa Ysunza Brena, investigadoras e investigadores de las cinco unidades de la Universidad.



COLABORACIONES EN MEDIOS

08-02-2025

ElUniversal.com.mx

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/federico-novelo-y-urdanivia/se-busca-una-politica-monetaria/>

Autor: Federico Novelo y Urdanivia*

Se busca una política monetaria

“Desde hace más de tres décadas la macroeconomía está yendo marcha atrás. Su actual tratamiento no es más creíble que el que existía en la década de los setenta, aunque nadie lo pone en duda porque es más opaco. Los teóricos de la macroeconomía rechazan hechos probados fingiendo una ignorancia obtusa sobre afirmaciones tan simples como las políticas monetarias restrictivas pueden provocar una recesión. Sus modelos atribuyen las fluctuaciones de los valores a fuerzas causales imaginarias sobre las que no influye la acción de ninguna persona” (Paul Romer, Premio Nobel de Economía 2018, citado en Joaquín Estefanía, *Estudio Introductorio*, de Albert O. Hirschman, *La retórica reaccionaria*, 2020, Clave Intelectual, S. L., Madrid.

Una elevada tasa de interés, establecida para combatir una espiral inflacionaria, además de acercarnos a una eventual recesión suele tener un efecto antiinflacionario débil o nulo cuando el incremento de los precios –como ha pasado desde el inicio de la pandemia– se origina por el lado de una oferta imperfectamente inelástica; en su más reciente reunión, la autoridad monetaria (Banxico) decidió reducir en medio punto porcentual la tasa de interés pasiva, para dejarla en 9.5 %.

La apariencia de colocarse fuera de la órbita de la tasa de referencia del Sistema de la Reserva Federal estadounidense (FED), pasando de 6 a 5 puntos de diferencia (siempre por arriba de aquella), pareciera el repentino reconocimiento sobre el verdadero determinante del tipo de cambio que, en la actualidad, proviene de las ocurrencias del señor Trump relativas a la amenaza arancelaria, *pausada* pero no cancelada.

* Profesor UAM-X

08-02-2025

ElUniversal.com.mx

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/alejandra-espinoza-yanez/no-hay-otra-tierra-palestina-el-genocidio-en-tiempo-real/>

Autor: Alejandro Espinosa Yáñez*

“No hay otra tierra”. Palestina: el genocidio en tiempo real

Hace poco más de un siglo, se estima que fueron asesinados alrededor de 1.5 millones de armenios. Es una cifra de terror, sobre todo cuando se calculaba que la población armenia oscilaba entre 1.8 y 2.5 millones de personas. Con estos datos, se plantea que entre el 60/80% de la población armenia fue asesinada. Un vistazo a las fotografías deja en claro el tamaño de la crueldad, combinando el hambre, la sed, la enfermedad, la daga y la pólvora. Los argumentos para el asesinato de los armenios aludían a la traición, al desprestigio armenio, a su colaboración con las fuerzas rusas, en la guerra Rusia-Turquía. El comando encargado de la construcción de una narrativa que justificara la violencia hacia la población armenia estuvo a cargo de los Jóvenes Turcos, una agrupación nacionalista, extraordinariamente violenta, que culpaba de la derrota turca a los armenios. En México, el proceso revolucionario de principios del siglo XX también costó la vida a un alto porcentaje de la población, alrededor del 10%, calculando la población en 10 millones. Pero fue producto de lo que el historiador estadounidense John Phelan sintetizaba, pensando sobre todo el siglo XIX, aunque la Revolución es correlato de esta acumulación de contradicciones marcadas en esta franja temporal: buscando su rumbo, México se estaba despedazando. Una saga de violencia producto de condiciones históricas distintas.

* (UAM-X)

12-02-2025

Excelsior.com.mx

<https://www.excelsior.com.mx/opinion/carlos-ornelas/violencia-escolar-y-iii/1699376>

Autor: Carlos Ornelas*

Violencia escolar (y III)

- En todos los estados hay protocolos de seguridad, pero muchos docentes se quejan porque les imponen tareas de vigilancia. Reconocen que es una obligación moral vigilar por el bienestar del alumnado, pero le restan horas a su trabajo pedagógico.

Y la violencia criminal no da tregua. Las cifras de asesinatos y desaparecidos crecen semana tras semana, como lo documentan con frecuencia articulistas de *Excelsior* y otros medios. En mis dos entregas anteriores consigné la violencia que se origina al interior de las escuelas y la que se reproduce desde el exterior, que no se puede abatir con la atención a las causas ni la recuperación de valores y principios, como pregonan los jefes de la Cuatroté. Sin embargo, no es por idealismo ni ignorancia de lo que sucede, la herencia de los abrazos y no balazos dejó una secuela que el gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo no atina a frenar, aunque empiezan a emerger iniciativas locales para prevenir y castigar (al menos con sanciones) ciertos rasgos de esa brutalidad.

Annayancy Varas García, en su columna de ayer en *El Financiero*, apunta: “Las cifras que hoy se tienen con relación a la violencia y la población infantil son indignantes. Se calcula que 752 menores de edad tuvieron una muerte violenta en 2023. De esas muertes, se estima que 75 por ciento está relacionado con el crimen organizado”. Parece que tiende a normalizarse la situación, el asesinato de niñas, niños y adolescentes causa indignación, pero por poco tiempo. Tampoco causa cólera colectiva el asesinato de adultos, en especial si son mujeres. El Estado deja a las familias y a los grupos de buscadoras que se hagan cargo de encontrar a sus familiares desaparecidos.

* Profesor UAM-X

12-02-2025

PopLab.mx

<https://poplab.mx/v2/column/Telecom-y-Medios/TelevisaUnivision-y-los-Olimpicos:-exclusividad-vs-preponderancia->

Autor: Gabriel Sosa Plata*

TelevisaUnivisión y los Olímpicos: exclusividad vs. Preponderancia

- TelevisaUnivisión informó que obtuvo los “derechos exclusivos” de los Juegos Olímpicos hasta 2032

El contrato cubre los XXV Juegos Olímpicos de Invierno Milano Cortina 2026, los Juegos de la XXXIV Olimpiada Los Ángeles 2028, los XXVI Juegos Olímpicos de Invierno Alpes Franceses 2030 y los Juegos de la XXXV Olimpiada Brisbane 2032, así como los Juegos Olímpicos de la Juventud. ¡Uff!

Además, por si fuera poco, el acuerdo contempla que la compañía pueda transmitir los Juegos por televisión abierta (con un mínimo de 200 horas de cobertura), de paga, plataformas digitales como ViX, así como poder sublicenciar la transmisión de las competencias deportivas.

“Gracias a este acuerdo cubriremos en todas las plataformas los Juegos Olímpicos de Verano, Invierno y de la Juventud los siguientes ocho años, para todo México. Nuestra cobertura de París 2024, vista por millones, fue clave para ser seleccionados por el COI como socios y titulares de sus transmisiones en todas las plataformas en México”, dijo uno de los directivos de la empresa.

* Profesor e investigador de la UAM-Xochimilco. Defensor de las audiencias y un apasionado de la historia, las tecnologías y los contenidos de los medios y las plataformas digitales.

13-02-2025

SinEmbargo.mx

<https://www.sinembargo.mx/4616185/politica-de-drogas-con-la-bota-de-trump-en-el-cogote-y-los-conservadores-al-mando/>

Autor: Jorge Javier Romero Vadillo*

Política de drogas: con la bota de Trump en el cogote y los conservadores al mando

- “La presión de Trump y su narrativa de terror sobre el fentanilo han colocado al gobierno mexicano en una posición de subordinación absoluta”.

Hace apenas unos años, el panorama en política de drogas permitía algún optimismo. La regulación del cannabis avanzaba en el mundo y en México, gracias a la jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia y a la posterior declaratoria de inconstitucionalidad de la prohibición absoluta del cannabis para uso lúdico y a las múltiples iniciativas presentadas en el Congreso. Ahora, en cambio cualquier avance en la regulación de drogas y en las políticas de reducción de daños en México se ha detenido y lo esperable es el retroceso, con la bota de Donald Trump en el cogote del gobierno mexicano y el conservadurismo ignorante de quienes manejan la política de drogas en el país. Entre la presión del imperio y la mojigatería local, no hay espacio para un enfoque de salud pública que no criminalice ni estigmatice a los usuarios.

Nada ilustra mejor la capitulación ante la agenda trumpista que la campaña del gobierno mexicano contra el fentanilo. En lugar de adoptar medidas basadas en evidencia, como el acceso masivo a la naloxona y el análisis de sustancias, se ha optado por la propaganda del miedo. Se imprimen folletos y se instalan espectaculares con obviedades sobre los peligros de las drogas, pero no se distribuyen las herramientas que podrían salvar vidas. Si el fentanilo representa un riesgo en el mercado de drogas adulteradas, la respuesta lógica es que cualquier persona que consuma sustancias tenga acceso a tiras reactivas para detectarlo. Sin embargo, en el México de los prejuicios, eso sería admitir que hay gente que consume drogas y que el gobierno debe protegerlos sin criminalizarlos.

* Politólogo. Profesor-investigador del departamento de Política y Cultura de la UAM Xochimilco.

13-02-2025

SuplementoCampus.com

<https://suplementocampus.com/educacion-superior-en-mexico-y-aislacionismo-estadounidense/>

Autora: Sylvie Didou Aupetit

Educación superior en México y aislacionismo estadounidense

Cuando el presidente Donald Trump manifestó, en enero 2025, su decisión de aumentar los aranceles a los productos mexicanos, canadienses y chinos, las reacciones fueron inmediatas. En México, la Universidad Autónoma Metropolitana, la Universidad Veracruzana y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) manifestaron su solidaridad con el gobierno de la presidenta Sheinbaum e invitaron a las demás instituciones a sumarse a sus declaratorias. La prensa y las fuentes oficiales de comunicación anunciaron, días después, que el gobierno mexicano había negociado que Estados Unidos aplazara, por un mes, la entrada en vigor de esa medida proteccionista. La noticia desactivó, temporalmente, un eventual movimiento solidario, aunque el desenlace de las negociaciones se mantiene todavía incierto.

Pese a ese respiro, designado jubilosamente como la “pausa” y celebrado como un triunfo, no conviene ahorrarse una reflexión prospectiva sobre probables repercusiones negativas de la política trumpista en la educación superior mexicana. Esa, ya castigada por las políticas públicas de austeridad implementadas en los pasados seis años a escala nacional, está a un paso de volverse un territorio devastado.

13-02-2025

ExploraCDMX.com.mx

<https://exploracdmx.com/opinion/ecuador>

Autor: David Gutiérrez Fuentes*

Ligero de equipaje

Ecuador

Los tres cochinitos

En Ecuador se dirime no sólo una elección, sino la continuidad de un régimen que probó ser un fracaso, apoyado con carretadas de dinero, mayoritariamente público, en medios “tradicionales” y redes sociales. Cuando Lenin Moreno asumió hace ocho años el poder, no tardó en traicionar a la corriente política que había hecho de Ecuador uno de los países más prósperos de América Latina. Él, y sus sucesores el banquero Guillermo Lasso y Daniel Noboa, un empresario bananero made in USA que tuvo que ser votado por los ecuatorianos después de que Lasso disolvió el parlamento para evitar un juicio político en su contra: la tristemente célebre “muerte cruzada”, hundieron al país en ocho años, enfrentándolo a severas crisis económicas y sumergiéndolo en la violencia política de la que, el relato mediático es el mismo, ecuatorianos de derecha culpabilizan del caos social a la contrincante presidencial del junior: la abogada Luisa González del Movimiento Revolución Ciudadana apoyado por Rafael Correa.

Paralelismos

El domingo pasado que en la primera vuelta se declaró un empate técnico entre Noboa y Luisa González. Noboa, títere de la oligarquía ecuatoriana y lacayo del país del norte, sencillamente no salió a hacer el ridículo como lo hizo aquí la candidata del PRIAN Xóchitl Gálvez al declararse ganadora y como lo hacen todos los políticos de la oposición brindándole su apoyo a Donald Trump, quien quiere otro Milei en Ecuador. Sumió la cabeza como avestruz.

* Ha colaborado en varios medios, pero destaca su participación en “El Búho”, en *Excelsior*, y su columna “Perro Mundo” en *Crónica de hoy* durante 15 años. Es licenciado en Comunicación de la FCPyS, UNAM y maestro en Diseño y Producción Editorial de la UAM Xochimilco. Su actividad principal es la edición.

14-02-2025

ElUniversal.com.mx

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/riie-uam/la-formacion-de-biologos-los-objetivos-del-desarrollo-sostenible-y-el-desafio-de-la-reduccion-presupuestaria-a-las-universidades/>

Autoras: Araceli Cortés García y Aída Malpica Sánchez*

La formación de biólogos, los objetivos del desarrollo sostenible y el desafío de la reducción presupuestaria a las universidades

Los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 subrayan la urgencia de que la educación superior forme profesionistas capaces de atender las problemáticas ambientales y sociales del país. La formación del biólogo en el manejo de recursos naturales no solo es una necesidad académica, sino una responsabilidad ante los desafíos que enfrenta México en materia de sostenibilidad y desarrollo.

En este contexto, los programas universitarios en Ciencias Biológicas y de la Salud de la Universidad Autónoma Metropolitana unidad Xochimilco han buscado integrar metodologías que permitan a los estudiantes vincularse con situaciones reales y generar alternativas viables. Una estrategia clave ha sido la investigación formativa, que pone al estudiantado en contacto con diversas comunidades y sectores productivos, donde los estudiantes se adentran en sus necesidades con el objetivo de que se planteen preguntas de investigación y entiendan el entorno en los aspectos biológicos, ecológicos, sociales, económicos y políticos. Pues, al comprender las complejidades del entorno en el que trabajarán, pueden ofrecer alternativas de mejoras y en su caso de solución.

* Red de Investigación e Intervención Educativa



Casa abierta al tiempo

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA
Unidad Xochimilco

CONTACTO CON MEDIOS
UCIII@CORREO.XOC.UAM.MX

UCIII Unidad de Comunicación,
Identidad e Imagen
Institucional